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У кожнага студэнта, а таксама ў выкладчыкаў нярэдка з'яўля-
юцца пытанні, з якімі невядома, куда звяртацца. ЖурФак-
ты вырашылі паспрабаваць ім дапамагчы. У нас адчыняецца 
рэдакцыйная пошта! Вы можаце даслаць свае праблемы і пы-
танні ў Тэлеграм па адрасе @ask_jour_facts альбо пакінуць іх 
у Гугл-форме па спасылцы ў QR-кодзе. Мы паспрабуем знайсці 
адказы, паспрыяць вырашэнню праблем, альбо знойдзем, куды 
звярнуцца. Найбольш цікавыя пытанні з адказамі будуць на-
друкаваныя ў «ЖурФактах». Напрыклад:

РЭДАКЦЫЙНАЯ 
ПОШТА

ГДЕ УЗНАТЬ СВОЮ 
СТИПЕНДИЮ?
На стенде возле деканата висит 
табличка о сумме стипендии. 
Повышающие коэффициенты 
соответствуют среднему баллу: 
1.0 – 6–6.9 баллов; 1.5 – 9–10 
баллов. Средний балл можно 
посмотреть в своем личном ка-
бинете student.bsu.by.

ВАКАНСІЯ
Газета «ЖурФакты» шукае вярстальшчыка. Запрашаюцца 
студэнты 1-2 курса, якія маюць досвед у вёрсцы, альбо жадан-
не навучыцца гэтаму на практыцы. Ад вас будзе патрабавацца 
вярстаць нумар раз на месяц. За працу будзеце атрымліваць 
прэмію.  Калі гэта вы, тады звяртайцеся да галоўнага рэдактара 
Ганны Ровінай альбо да вярстальшчыка Кацярыны Ніфанта-
вай да  канца мая. Спачатку вы зможаце прайсці курс навучання. 

@ann_rovina (галоўны рэдактар)

@skywalker394 (вярстальшчык)

Я ХОЧУ НА ПРАКТИКУ В КОНКРЕТНОЕ 
МЕСТО. К КОМУ ОБРАТИТЬСЯ?
На каждой кафедре есть ответственный за распределение и прак-
тику, кроме того на журфаке есть заместитель декана по сотруд-
ничеству со СМИ Татьяна Владимировна Силина-Ясинская. Они 
каждый год весной собирают списки предпочтений. Чтобы обе-
спечить себе практику в редакции или в предприятии, с которы-
ми вы уже начали сотрудничать, попросите у этой организации 
персональный запрос на вас.

Группа «ВКонтакте»

Минск,
ул. Кальварийская, 9

jurfacts@gmail.com 
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Фота аўтараФота аўтара

П
адаецца, усё вялікае мае 
сваю супрацьлегласць, 
свайго антыпода. Святло і 
цемра, праўда і хлусня, вай-

на і мір, любоў і нянавісць… Яны амаль 
аднолькава моцныя, яны ніколі не іс-
нуюць разам і знаходзяцца ў няспын-
ным супрацьстаянні. І тут з'яўляецца 
пытанне: а што ж з'яўляецца такім 
жа моцным і сапраўдным антыподам 
мастацтва?

Скажаце, гэта проста? Але ўсё ж, што 
гэта? Многія ўжо не першае стагоддзе 
лічаць, што гэта навукова-тэхнічны 
прагрэс. І можна было б сказаць, што 
яны маюць рацыю, калі б тэхнічны 
прагрэс сапраўды выступаў супра-
ць мастацтва. Але прагрэс у тэхніцы 
рухае мастацтва наперад: стварэнне 
сінтэтычных пігментаў і фарбаў спры-
яе развіццю жывапіса, будаўнічых 
матэрыялаў і агрыгатаў – архітэктуры, 
друкаванага станка, машынкі, а пасля 
і камп'ютара – літаратуры. Што ўжо 
казаць пра Інтэрнэт, які неверагод-
на паскорыў распаўсюджанне твораў, 
і ўсялякія IT-тэхналогіі, якія зрабілі 
магчымымі новыя мастацкія формы і 
метады, якія проста немагчыма было 
ўявіць раней! Дарэчы, у Інтэрнэта, 
які, як некаторыя кажуць, перашкад-
жае культуры, з мастацтвам насамрэч 
нямала падабенства: яны не маюць 
межаў і моў, аб'ядноўваюць людзей, 
адлюстроўваюць і захоўваюць рэчаіснасць.

Можна было б сказаць, што мастацтву 
супрацьстаіць крытыка. Не адзін дзеяч 

АНТЫПОДЫ МАСТАЦТВА

культуры адчуваў сябе непатрэбным 
гэтаму свету, сутыкнуўшыся з разгром-
нымі рэцэнзіямі, амаль кожная рэва-
люцыйная плынь пачыналася з непры-
знання і адвяржэння, некаторыя ніколі 
пры жыцці не мелі магчымасці пу-
блікавацца. Але ўсё ж крытыка – не ан-
тыпод, а хутчэй частка мастацтва,пры 
чым частка неад'емная. Па-першае, 
крытыка бывае не толькі адмоўная, 
часам яна ўзносіць творцу ці яго творы 
на Парнас, калі не вышэй. Па-другое, 
крытыка ніколі не бывае адназначнай 
і дае шырокую палітру поглядаў і тлу-
мачэнняў кожнаму твору. Па-трэцяе, 
нават разгромныя водгукі крытыкаў 
спрыяюць папулярнасці мастацкага 
твора. І напрыканцы, крытыка сама па 
сабе – гэта таксама мастацтва.

Часам у апазіцыю мастацтву ставяць 
гісторыю, ці больш правільна, гісторы-
яграфію, зводзячы ўсё да пытання за-
хавання і адлюстравання падзей. Але і 
іх таксама немагчыма супрацьпаставі-
ць, бо яны гарманічна суіснуюць на 
працягу ўжо не аднаго стагоддзя.
Тут я б напісала, што антыподам маста-
цтва з'яўляецца рэальнасць. Хаця, 
вядома, любы мастацкі твор, якім 
бы авангардным, фантастычным ці 
фэнтэзійным ні быў, не можа не быць 
заснаваным на сапраўдным наваколь-
ным жыцці. Пры тым мастацтва ўсё ж 
такі вітае недзе ў метафізіцы, па-за ме-
жамі звычайнага, як на этапе стварэн-
ня, так і на этапе успрымання. Нешта 
надсвядомае кіруе творцамі, і гэта 

прынята называць Музай альбо Натх-
неннем, і частка гэтага надсвядомага 
пераходзіць на тых, хто глядзіць, чы-
тае, слухае. Але размова ўсё ж не пра 
супрацьстаянне мастацтва і рэальнас-
ці, бо хаця паміж імі і заўрае пэўная ад-
легласць, яны ўсё ж не канчатковыя су-
працьлегласці, як чырвоны і сіні, вясна 
і зіма, каханне і сяброўства.

Вось так шукаеш адказу на пытанне і 
нечакана знаходзіш яго зусім побач, 
ледзь не ў сябе самой. Сапраўдны во-
раг мастацтва – чалавек, так, той хто 
яго і нарадзіў. Не кожны чалавек, а тыя 
людзі, якія адмаўляюцца, адварочва-
юцца, не бачаць, не чуюць мастацтва. 
Адзін мой сябра дзесьці ў літарату-
ры знайшоў слова «філістэр», вельмі 
ўразіўся ім і з таго часу выкарыстоўвае 
яго як найгоршы ярлык, які толькі 
можна павесіць на чалавека. І тут я 
з ім не магу не згадзіцца. Сапраўды, 
тыя, хто прынцыпова не ўспрымае і не 
цікавіцца нічым – вось самыя горшыя 
ворагі мастацтва, а разам з ім і шмат 
чаго яшчэ: адукацыі, прагрэса, этыкі…  
Чалавек, які наўмысна закрывае вочы, 
значна горшы для мастацтва за сама-
га жорсткага крытыка, чалавек, які 
прынцыпова не наведвае музеі і не чы-
тае кнігі, не слухае музыку і не глядзіць 
тэатральныя пастановы, значна горшы 
за ты, хто піша разгромныя рэцэнзіі 
на гэтыя творы. І тут размова нават не 
пра прыхільнікаў пап-арту і белетры-
стыкі, бо якімі б нявартымі ўвагі мы 
іх ні лічылі, яны ўсё ж грунтюцца на 
культурным досведзе і маюць права на 
існаванне. Размова пра тых, хто не жа-
дае ўспрымаць мастацтва і сутыкацца 
з ім, хто лічыць сябе вышэй за любога 
творцу і ўпэўнены, што мастацтва ніяк 
не ўплывае на яго і не можа паўплыва-
ць. Пра тых, хто адкрыта, без аніякага 
сораму заяўляе, што ён не ведае нічога 
пра культуру і не жадае ведаць, і гана-
рыцца гэтым.  Менавіта яны з'яўля-
юцца найгоршымі ворагамі і абсалют-
нымі антыподамі мастацтва, менавіта 
яны ніколі не здолеюць наблізіцца да 
яго, а мастацтва – да іх.

Штосьці пацягнула вашага галоўрэда ў 
філасофію… Гэта я ўсё да чаго? Канеч-
не, я ні да чаго не магу нікога прымусі-
ць, бо ў кожнай з супрацьлегласцей, 
пакуль яны існуюць, заўсёды будуць 
свае прыхільнікі: і ў праўды, і ў хлусні, 
і ў зімы, і ў лета, і ў святла, і ў цемры. 
Толькі вы можаце вырашыць, які бок 
вам бліжэй: ці будзеце вы цікавіцца 
мастацтвам альбо адмаўляць яго, ці бу-
дзеце вы філістэрам альбо творцам.
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вот, Алексею Викторовичу 
предложили занять долж-
ность декана нашего факуль-
тета. «Я подумал… целых 15 

минут и согласился,» – с улыбкой заме-
чает он. Он полагает, что его опыт ад-
министративной работы, преподавания 
во многих белорусских вузах, сотрудни-
чества со средствами массовой инфор-
мации, да и просто жизненный опыт 
подготовили его к новому важному эта-
пу – работе декана в ведущем универси-
тете страны.

–Какие личные качества, на Ваш 

«ЗАНИМАЯ РУКОВОДЯЩИЙ ПОСТ, НЕЛЬЗЯ 
БЫТЬ СЛИШКОМ ДОБРЫМ. НО В КАЖДОМ 

ЧЕЛОВЕКЕ НУЖНО ВИДЕТЬ ЛИЧНОСТЬ»

Интервью с деканом факультета журналистики Алексеем Викторовичем Беляевым

взгляд, помогли Вам стать деканом?

–Одним из важных качеств руководи-
теля я считаю умение находить ком-
промиссы, самому не провоцировать 
конфликты и всегда стремиться их уре-
гулировать. Я не конфликтный чело-
век, и мне всегда хочется, чтобы люди 
в коллективе слаженно работали. 

Новый декан уже, как известно, по-
знакомился со студенческим активом, 
провел совещания с преподаватель-
ским составом. Поучаствовал и попри-

сутствовал на ежегодных мероприяти-
ях. Какое впечатление сложилось 
у вас о факультете?

– И университет, и факультет жур-
налистики – это уже сложившиеся 
структуры. Факультет имеет хороший 
преподавательский состав, прекрасных 
творческих студентов. 

–Как вы видите работу декана? 
Над чем уже началась работа?

–Работа декана в основном лишена ро-
мантики. Это в первую очередь рутина. 
Кстати, многим, кто планирует идти 
дальше, занимать должности ответ-
ственных секретарей, главных редак-
торов, директоров, стоит понимать, что 
здесь творческая сторона будет нередко 
ущемлена простыми повседневными 
вопросами, которые требуют  постоян-
ной отдачи: где-то выбили окно, что-то 
сломалось, закончилась бумага в редак-
ции, какие-то сотрудники поссорились 
друг с другом… На факультете также 
идет живая деятельность: я уже позна-
комился со всеми структурными под-
разделения факультета, теперь  меня 
в планах посещение занятий, знаком-
ство и общение со всеми студентами. 
К тому же мы ведем активную работу 
в связи с изменением наших учебных 
планов, укрупнением специальностей, 
за этим последует не менее кропотливая 
работа по внесению изменений в учеб-
ные программы по всем предметам. 

Если говорить о творчестве, то оно сто-
ит особняком. Но я все же стараюсь 
продолжать писать научные статьи, со-
трудничать со СМИ, выступать в каче-
стве эксперта-аналитика, хотя находить 
на это время непросто. День расписан 
по минутам. 

–Да, вы практически все время 
заняты. А чем предпочитаете за-
ниматься в свободное время, если 
оно выдаётся?

–Правильное уточнение – «если вы-
дается». Даже в выходные часто много 
работы, в том числе уборка дома, на-
пример, ведь деканы – это тоже люди. 
А если всё-таки удается, я очень люблю 
гулять на природе, в лесу. Не каки-
е-то буйные праздники с шашлыками, 
а спокойная умиротворенная прогулка, 
где можно послушать пение птичек, за-
метить белку, просто подышать свежим 

Ни для кого не секрет, что на нашем факультете в феврале появился но-
вый декан. Им стал Алексей Викторович Беляев, кандидат исторический 
наук. В прошлом он работал в БНТУ, Витебском Государственном уни-
верситете и БГЭУ, где возглавлял кафедру политологии, был директором 
Института магистерской подготовки, исполнял обязанности декана фа-
культета международных бизнес-коммуникаций. Кроме того, Алексей 
Викторович нередко выступает в СМИ в качестве эксперта-политолога.

И
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воздухом вдали от городской суеты 
и шума. Это успокаивает и помогает от-
влечься от дел. А кроме того, конечно, 
я очень люблю читать. Хорошая книга 
и с чашкой вкусного крепкого чая всег-
да может доставить удовольствие.

–Раз уж мы заговорили о книгах, 
что вы бы посоветовали прочи-
тать студентам?

–Я не люблю советовать и считаю, что 
читать нужно то, что нравится, и огра-
ничиться одной-двумя книгами нельзя. 
Студенты Журфака, конечно не так, как 
мы в свое время на филфаке, но тоже 
неплохо понимают, что значит много 
читать. Мы тогда, я помню, измеряли 
книги страницами, и чтобы успеть про-
читать все, что задано на семестр, нам 
нужно было читать где-то по 200 стра-
ниц. Хотя, конечно, это не то чтение, ка-
кое должно быть, - улыбается Алексей 
Викторович.

–И все же, может быть, у  вас есть 
любимые?

–Возможно, для современной моло-
дежи не будет такой интересной та 
классика, которая нравится мне. Мне 
в литературе важен стиль писателя, его 
умение находить неожиданные и точ-
ные выражения.  Одним из любимых 
авторов я считаю Булгакова. Кроме 
того, мне очень нравится стиль замеча-

тельных писателей Ильфа и Петрова. 
Удивительно, как можно создать ро-
ман, где нет ни одного положительного 
героя, но мы все равно им сопережи-
ваем. А из серьезных произведений я 
бы посоветовал всем, а особенно жур-
налистам, которые планируют писать 
о политике, прочитать роман Достоев-
ского «Бесы». Этот роман показывает 
сущность революционеров и любой 
революции в целом. В Советском союзе, 
кстати, «Бесов» не жаловали, как раз 
потому, что роман ставит вопрос о том, 
кто эти ниспровергатели традиций, раз-
рушители старых устоев, насколько они 
сами моральны и честны.

–Есть ли у вас кто-то, кого вы счи-
таете своим главным учителем 
в жизни, на кого равняетесь?

–В Библии есть такое «замечатель-
ное выражение» – не сотвори себе ку-
мира. Как бы мы ни уважали людей, 
у всех есть свои недостатки, и у каждого 
жизнь своя, поэтому мы не должны ко-
пировать даже полностью понравивше-
гося нам человека. Но, как и у всех, без-
условно, у меня были учителя, которые 
дали мне очень многое. Например, Г. 
Н. Яковлева, которая преподавала у нас 
исторические дисциплины, она привле-
кала своим подходом к жизни, строго-
стью к себе и к студентам. Она научила 
нас учиться, ставить правильные вопро-
сы, искать ответы. Ну и не могу не упо-

мянуть своего научного руководителя 
по диссертации, который открыл мне 
дверь в науку, это доктор исторических 
наук Владимир Константинович Кор-
шук. Он всегда смотрел на человека, не 
ставил невыполнимых задач и полагал-
ся на ученика. С ним у нас складывали 
по-настоящему доверительные отноше-
ния, это было не назидание, не давле-
ние, а наставничество, которое должно 
обязательно присутствовать в системе 
образования. 

–Есть ли у вас девиз по жизни? 

–Это не то, чтобы девиз, скорее меня 
есть определенные принципы, неко-
торые – почти библейского характера, 
например – поступай с другими так, 
как хочешь, чтобы поступали с тобой. 
Конечно, занимая руководящий пост, 
нельзя быть слишком добрым. Здесь 
о том, что в каждом человеке, даже 
в том, к которому есть вопросы или пре-
тензии, нужно видеть личность, равно-
правного партнёра. Но, конечно, такое 
ровное отношение не предполагает, что 
мы прощаем все недостатки. Если чело-
век заблуждается, делает что-то не так, 
я ему об этом скажу, безусловно, без по-
пыток оскорбить или унизить, скорее 
ради помощи общему делу.
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НА ВЫШЫНІ 3 ТЫСЯЧЫ 
МЕТРАЎ

ЯШЧЭ МЕСЯЦ У КАЗАХСТАНЕЯШЧЭ МЕСЯЦ У КАЗАХСТАНЕ

Што аб’ядноўвае людзей? Нейкая агульная бяда, так. Не ўлічваючы 
бясконцыя курсавыя працы, імя гэтай бяды – асіміляцыя. Мы тут ужо 
паўтары месяцы, яшчэ 2 наперадзе. Гэта ўсё падобна да пераезду ў 
іншую краіну. Вывучэнне асаблівасцяў у характары мясцовых, пера-
ход на іншую грашовую сістэму і смірэнне з тым, што цэны ў два разы 
больш за нашыя,  бясконцы сум па беларускай культуры і пошук нар-
малёвых сасісак у краме – гэта малая частка кожнадзённых іспытаў. І 
сёння будзе аповед непасрэдна пра маё ўваходжанне ў мясцовае жыццё.

ПРА ГРОШЫ. «МАЛАКО 
ПА 5 РУБЛЁЎ»

Давайце глядзець у далёкую (я на гэта 
спадзяюся) будучыню нашай краіны: 
беларускіх кароў пачалі карміць золатам 
і таму літр малака пачаў каштаваць 
5 рублёў.  А зараз уявіце, што я жыву 
ў такой будучыні! І тут усе прадукты 
каштуюць прыкладна ў два разы болей 
за нашыя.

Улічваючы, што мой бюджэт не 
павялічыўся пасля адлёту у вырай, 
сітуацыя не з прыемных. Але ва ўсім 
можна знайсці нейкую смешную іронію 
жыцця. Інспікціруючы мясцовыя крамы 
на наяўнасць смачных танных сасісак 

(складаная задача) я натыкаюся на 
беларускую краму. І яшчэ на беларускую 
краму. І яшчэ. І яшчэ. І я ўжо не ведаю 
куды ад іх збегчы. Вырашаю сустрэць 
свой лёс твар да твару і заходжу ў 
«Белорусский ГОСТ». Сасіскі і малочка ў 
асноўным танней за мясцовыя прадукты, 
а на мой прадузяты густ яшчэ і смачней. 

Вось так і жывём. Нават калі захочаш, 
а ад ВіцБрэсМінскІяшчэшматякога 
мясакамбіната нікуды не дзенешся.

ПРА ГОРЫ. «А ЛЕПШ БЫ 
НА МІНСКАЕ МОРА»

Няпраўда, не ў кожным матэрыяле пра 
горы. Думаю, у наступным пра каньон 
распавяду. Дык вось. У гэты раз я наведаў 
гарналыжны курорт Шымбулак. На 
вышыні 3000 метраў былі зроблены 
прыгожыя здымкі мясцовых краявідаў.

Мне складана апісаць усё захапленне 
казахскай прыродай. Магутныя сосны 
па 10 метраў уверх суправаджаюць цябе 
ўвесь шлях пакуль едзеш па канатке, такі 
халодны прыветны вецер абдувае шчокі, 
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аўтар: Міхаіл МУРЗАаўтар: Міхаіл МУРЗА
Фота аўтараФота аўтара

пад нагамі мітусяцца людзі-мураўі, 
а зверху касмічная сястра нашай зямлі 
луна глядзіць на цябе сваім мудрым 
поглядам. Вось за гэтыя вялізарныя, як 
запазычанасці па вучобе, горы можна і 
малако па 5 рублёў набываць. 

Катацца на лыжах - адно задавальненне. 
Я не ўмею, але людзі распавялі. Мне б 
толькі цвёрдую зямлю пад нагамі і ўсё:  
паходы, паходы, паходы і паздымаць 
на камеру. А на гэтыя вашыя лыжы 
адразу забываюся. Пагаворваюць, што 
тут ёсць шматлікія прыгожыя горныя 
азёры, у якіх дрэвы прабіваюцца з 
бясконцаглыбокага дну і цягнуцца да 
бясконцавысокага неба. Але я там не 
быў, спадзяюся, яшчэ траплю.

Цытаты з мінскім морам не будзе. Як 
кажа зараз моладзь: «Ты трапіў на 
клікбэйт». Але мне туды хочацца, вы не 
думайце!

Насамрэч Казахстан мне вельмі 
падабаецца. Сваёй прырода, змаганнем 
за нацыянальную ідэнтычнасць, цікавай 
гісторыяй і кінематографам. Мне як 
беларусу незвычайна бачыць фільмы 
шырокага пракату нацыянальнага 
паходжання на роднай мове.

У наступны раз я паспрабую наведаць 
вялікі каньон (падобны на Гранд-
каньён), пра што абавязкова напішу. І 
асіміліравацца ў гэтым шматгранным 
кутку я гатовы яшчэ. Асабліва, 
калі запіваю казахстанскае печыва 
беларускім малаком.
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«МОСКВА - ЭТО СОВСЕМ «МОСКВА - ЭТО СОВСЕМ 
ДРУГОЙ ТЕМП ЖИЗНИ!»ДРУГОЙ ТЕМП ЖИЗНИ!»

автор: Ксения ВОЛКОВАавтор: Ксения ВОЛКОВА
фото: личный архивфото: личный архив

КСЕНИЯ ВОЛКОВА ОБ УЧЕБЕ ПО ОБМЕНУ В МГУКСЕНИЯ ВОЛКОВА ОБ УЧЕБЕ ПО ОБМЕНУ В МГУ

бучение на программе 
академической мобильности 
–  это хороший опыт 

жизни за границей. В МГУ 
обучаются и приезжают по обмену 
студенты из самых разных стран, 
и я не исключение. К белорусам 
в России относятся очень тепло 
и доброжелательно, при этом, никогда 
не упускают возможность пошутить 
про любовь белорусов к картошке. 
Именно поэтому когда ко мне подошел 
познакомиться парень и узнал, что я 
из Беларуси, он предложил сходить 
в кафе «Крошка-картошка».

Обучение в МГУ — возможность 
отправиться в другую страну, 
познакомиться с людьми из разных 
уголков мира и узнать, чем отличается 
жизненный уклад человека другого 

менталитета. 

Университет орга-
низует множество 
различных меропри-
ятий для студентов: 
зрелищное празд-
нование масленицы 
с блинами на морозе, 
вечеринки, группо-
вые занятия йогой 
и даже межфакуль-
тетский бал. Также 
здесь студентам да-
ется возможность 
выбирать и посещать 
специальные семи-
нары и курсы, ко-
торые им нравятся, 
в том числе и прохо-
дить курсы на других 
факультетах с атте-
стацией. Студентам 
по обмену также 
предлагают выбрать 
курсы для изуче-
ния самостоятельно. 
Остальные лекции 

и курсы можно посещать без аттеста-
ции в качестве свободного слушателя.

Я живу в Главном здании МГУ 
(в той самой сталинке на Воробьевых 
горах с открыток и фотографий). 
Инфраструктура студенческого 
городка может позволить студентам, 
обучающимся на территории кампуса, 
комфортно жить, не покидая его 
пределов. Факультет журналистики 
находится на улице Моховая прямо 
напротив Кремля, поэтому я каждый 
день езжу на учебу на метро. 

Отдельно хочется сказать о стоимости 
жизни в Москве. Общежитие платное 
и стоимость значительно выше, чем 
в Беларуси. Проездной в метро и такси 
тоже дороже. Так же дела обстоят 
с питанием, билетами на мероприятия 
и в музеи, театры. 

Несмотря на стоимость билетов, 
в культурную жизнь Москвы хочется 
и нужно окунуться с головой. За время 
пребывания здесь я посетила более 
десятка музеев и галерей, несколько 
стендапов, много арт-пространств, 
выставок, кафе, ресторанов, побывала 
на театральных постановках 
и исторических экскурсиях. 

Москва — это совсем другой уровень, 
масштаб и темп жизни. Я очень 
благодарна БГУ и МГУ за такую 
возможность и рада, что на базе 
межуниверситетских соглашений 
и международного сотрудничества 
нашего университета можно 
попробовать жить за рубежом. Я 
считаю, что такими возможностями 
нужно пользоваться!

О

Участие в университетских программах даёт огромное количество 
возможностей. Я уже успела принять участие в «Летнем университе-
те» в Пскове, в Международном молодежном форуме «Наследники» 
в Печорах, в «Зимней школе по журналистике и медиакоммуникации» 
в МГУ и в других проектах. Москва сильно отличается от других горо-
дов России и создается впечатление, что это отдельное государство. 
Особенно учитывая, что ее население превышает население всей Бе-
ларуси почти в полтора раза.
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аверное, у многих вузов 
есть своя студенческая 
пресса. Однако люди, 
которые мечтают стать 

её частью, не знают о значимых 
деталях работы  медиа. В частности, 
и об устройстве редакции, и об умении 
работать с вёрсткой, и о навыках 
в редактировании текстов. Обучиться 
этому мастерству предоставляет 
возможность один интересный 
проект, в рамках которого в МГЛУ 
прошло три мастер-класса. Одним 
из организаторов стала главный 
редактор студенческой газеты 
«ЖурФакты» нашего факультета Анна 
Ровина.

Проект получил название «Школа 
журналистики в МГЛУ». Он был 
организован вместе с Кариной Сокол, 
председателем студсовета факультета 
немецкого языка. «Где-то в январе 
мне позвонила Карина, рассказала 
о своей интересной идее и предложила 
мне поработать вместе над проектом, 
— делится историей создания Анна. 
— Через пару дней мы уже сидели 
за чашечкой кофе и обсуждали, 
о чем будем говорить». В МГЛУ 

есть студенческая пресса. Однако 
они делают всё по наитию, не зная 
о вёрстке и дизайне, системе жанров, 
основах организации редакции. 
Поэтому мастер-классы и важны 
для студенческой прессы МЛГУ.  Да 
и к тому же, по мнению Анны, формат 
студенческого мастер-класса очень 
эффективен, потому что создаёт 
комфортную, дружескую атмосферу 
и даёт уверенность в своих силах.

Первое занятие прошло 17 
февраля. Состоялось знакомство 
с Анной Ровиной. Студенты смогли 
рассмотреть значимые вопросы, 
связанные с различными аспектами 
работы студпрессы. На мастер-классе 
студенты узнали об организации 
редакции, должностях и обязанностях 
тех, кто в ней состоит, системе жанров 
и тактике поиска тем. «Я поделилась 
опытом ЖурФактов, – рассказывает 
Анна. – Часть мастер-класса прошла 
в интерактивном формате: участники 
смогли придумать и предложить по 
несколько тем и возможных вариантов 
подачи». Можно сказать, что студентам 
выпала уникальная возможность 

СЕКРЕТЫ ОТ СЕКРЕТЫ ОТ 
СТУДЕНЧЕСКОЙ ПРЕССЫСТУДЕНЧЕСКОЙ ПРЕССЫ

автор: Иван ВАЛУЕВавтор: Иван ВАЛУЕВ
фото: личный архив Анны Ровинойфото: личный архив Анны Ровиной

попробовать себя в роли редакторов 
и журналистов и обрести полезные 
навыки.

Второй мастер-класс прошел 3 марта. 
На этот раз был затронут такой 
аспект, как редактирование текста, 
наиболее распространённые ошибки 
и различные способы их исправить. 
Это занятие также проходило 
в интерактивном формате. Ребятам 
была предоставлена возможность 
найти ошибки в примерах из текстов 
и сделать правки так, чтобы не 
испортить их.

Тогда многие задались бы вопросом: 
«Будет ли следующий мастер-класс?». 
Безусловно! Он прошел 23 мая. 
Его провела студентка Екатерина 
Нифонтова, он был посвящён 
дизайну и вёрстке студенческого 
издания. Екатерина на примере 
«ЖурФактов» показала основные 
принципы и особенности оформления 
студенческих СМИ.

Н

ПРОЕКТЫ
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МЫ В ОТВЕТЕ ЗА ТЕХ, МЫ В ОТВЕТЕ ЗА ТЕХ, 
КОГО ПРИРУЧИЛИКОГО ПРИРУЧИЛИ

ПОМОЩЬ РЯДОМ

КАК ПРОШЛА БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ АКЦИЯ ДЛЯ ПЕРНАТЫХКАК ПРОШЛА БЛАГОТВОРИТЕЛЬНАЯ АКЦИЯ ДЛЯ ПЕРНАТЫХ

«Мы в ответе за тех, кого приручили», — 
говорил знаменитый Маленький Принц. 
Ведь если ты привел животное в дом, то 
нужно принять на себя и все заботы о нем: 
кормить, убирать и оказывать внимание. А 
как быть с теми, кото еще не нашел свой 
дом? С 27 февраля по 15 марта в БГУ прошла 
благотворительная акция для попугаев. Мы 
расскажем о том, как это было.

ы связались 
с минской 
п о п у г а й н е й 
на Есенина, 

6, чтобы узнать, в чем они 
нуждаются больше всего, 
и принялись за работу. 
Предстояло сделать афишу, 
написать пост, а также 
связаться с заместителем 
декана, чтобы получить 
разрешение и поставить 
коробку на журфаке. 
Мы собирали веточки 
с разрешенных 
деревьев (яблоня, ива, 
клен), крупы, овощи 
и фрукты, корм для птиц, 
а также другие безделушки 
из зоомагазина. Приносили 
даже панцирь каракатицы! 
Вещи можно было оставить 

М
не только на факультете 
журналистики, но и на 
ФМО, а также в главном 
корпусе БГУ. 

Не обошлось и без 
неприятностей: коробка на 
факультете международных 
отношений пропала. 
Решили не отчаиваться. 
Люди, желающие оставить 
вещи, просто связывались 
лично с ответственным 
человеком, чтобы избежать 
еще одну пропажи. 
За две недели акции 
удалось собрать две полных 
коробки и пакет.

И вот, 17 марта, собрав 
команду из желающих, мы 
выдвинулись в попугайню.
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автор: Екатерина НИФОНТОВАавтор: Екатерина НИФОНТОВА
фото: личный архив волонтеровфото: личный архив волонтеров

— Решила присоединиться к акции, 
потому что мне нравится помогать 
и делать добро, а ещё я обожаю 
самих попугаев. Попугайня очень 
понравилась, как и общение 
с её обитателями. Единственное, 
волновалась, как бы этого общения не 
было для них слишком много за день. 
Внутри непринуждённая атмосфера, 
можно свободно передвигаться 
и делать суперские фото. Главное – 
уважать личное пространство попугаев,  
– Поделилась впечатлениями одна 
из волонтеров акции Дарина. 

Наш разговор в метро услышал 
какой-то мужчина, который решил 
сопроводить нас практически до 
попугайни: «Я там был не один раз», 
«А вы Аре что-то собрали? Они там 
есть», «Девушки, идите за мной» — 
говорил нам незнакомец. Было жутко. 
К счастью, к попугайне мы вышли. 

Замечали также, что некоторые люди 
странно на нас смотрели. Еще бы: 
три девушки несут большие коробки 
с логотипом акции и из которых торчит 
корм. Не каждый день такое увидишь.

Сами сотрудники приняли нас 
дружелюбно, правда, долго пытались 
понять, кому нужно сообщать о нашем 
прибытии: подзывали разных людей. 
Оставив вещи, мы прошли к птицам, 
чтобы сделать памятные фото, а также 
несколько снимков для отчета. 

Еще одна волонтерка, Анастасия, также 
поделилась своими впечатлениями: 
— Я очень люблю животных, люблю 
помогать и обожаю посещать новые 
места, поэтому не могла упустить 
возможность. Осталась в полном 
восторге. Атмосфера приятная, 
веселая, все попугайчики очень 
милые.  Один меня укусил, но это 
было заслуженно. P.S. Рекомендация 
от меня: берегите свои пуговицы, — 
шутит Анастасия. 

В вольере просторно и множество птиц: 
все кричат и куда-то летят. Некоторые 
просто чистят перышки сидя на 
канатах или кушают. Большинство 
попугаев на руки не идет – боится. Но 
были и те, которые делали это охотно. 
Так, Дарина приглянулась одному 
из пернатых: он слез с каната, сел ей 
на плечо и не хотел уходить, подражая 
ее звукам. Нас же не подпускал — 
клевался. 

В целом, акция прошла успешно. 
Волонтеры и попугаи остались 
довольны. 

Волонтеры Настя и Дарина

Дарина с попугаем на плече Катя в окружении волнистиков

Настя с арой 
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Аўтар: Кацярына НІФАНТАВААўтар: Кацярына НІФАНТАВА
Фота: sport.bsuФота: sport.bsu

СПОРТ

І ЗНОЎ 
СУМЕСНА

Вось ужо які год вясной праходзіць 
матчавая сустрэча паміж вядучымі 
ўніверсітэтамі Мінска: БДУ, БДТУ, БДМУ 
і Акадэміі кіравання пры Прэзідэнце 
Рэспублікі Беларусь. У гэтым годзе 
спаборніцтвы прайшлі 13 і 15 сакавіка.

асейн. Вада. Занадта гара-
чае паветра. Хваляванне і 
адрэналін. Думаю, шмат-

лікім людзям знаёмая такая атмасфера 
спаборніцтваў. Яшчэ ідзе размінка, але 
многія ўжо ходзяць у стартавых кас-
цюмах, а хтосьці ў папыхах спрабуе на-
цягнуць на сябе гідрак. Таксама можна 
ўбачыць і тых, хто ў апошні момант 
бяжыць да судзейскай калегіі падаваць 
заяўку на дыстанцыі.

Паступова чаша пусцее, сціхаюць 
бесклапотныя размовы, і ўсё больш і 
больш людзей збіраюцца вакол стала 
фарміравання заплываў. Зусім хутка 
паветра напоўніцца крыкамі, свісткамі 
і радасцю перамогі.

- 100 метраў комплекснае плаванне, 
дзяўчыны! - гучна аб'яўляе суддзя і 
называе прозвішчы і нумар дарожкі 
ўдзельніка.

Адзін за адным, своеасаблівы канвеер, 

яны выстрой-
ваюцца і ідуць 
на старт пад 
к іраўніцтвам 
в а л а н ц ё р а ў . 
Н е в я л і к а я 
размінка пе-
рад стартам, 
а затым свісток, 
паўза .... Старт.

- 50 метраў на спіне, юнакі! - літараль-
на адразу прамаўляе суддзя за сталом. 
Вакол яго ўжо збіраецца група муж-
чын, якая зусім скора паўтарыць тое ж 
самае. Юнакі машуць рукамі, разагра-
вае мышцы для старта, нацягвацюць 
акуляры. Аднак не ўсе хвалюцца. Нехта 
спакойна сядзіць на лаўцы ў тэлефоне, 
ці размаўляе, і не збіраецца падымацца 
да таго часу, пакуль яго зплыў не пой-
дзе на старт.

А вакол чуваць крыкі і падбадзёрванне 
плывучых. Ім гэта не трэба - яны ўсё 

ЯК ПРАЙШЛА МАТЧАВАЯ ЯК ПРАЙШЛА МАТЧАВАЯ 
СУСТРЭЧА ПА ПЛАВАНЮ СУСТРЭЧА ПА ПЛАВАНЮ 

роўна не чуюць. Але такая атмасфера 
матывуе цябе не здавацца. Таму што 
цябе таксама будуць крычаць, стаяць 
у бортыка і падганяць рукамі. 

Заплывы праходзяць хутка. Не паспе-
ешь азірнуцца і ўжо дзве дыстанцыі за-
сталіся за спіной. 

Але самае захапляльнае - эстафеты, 
калі студэнты з ведучых універсітэтаў 
борюцца за першае месца.  Асаблівае 
напружанне ўнікае тады, калі да пер-
шага месца адлучае лічаныя секунды, 
як амаль сінхронна плывуць некато-
рыя спартоўцы, не саступаючы перавагі. 

У дадзеным годзе першае месца заняла 
каманда БДУ, другое - БДТУ і трэцця 
месца дасталося БДМУ.

За дні спаборніцтв студэнты маглі пры-
няць удзел на дыстанцыях 100 м ком-
плекс/дэльфін/спіна/брас/кроль, 200 
комплекс і 50 м усімі стылямі. А так-
сама напрыканцы кожнага дня пра-
ходзілі эстафеты 4х50 метраў вольным 
стылем і камбінаваным (мікст). Г.зн. 
два юнакі і дзве дзяўчыны ў камандзе.

Ад факультэта журналісцікі ўдзел пры-
мала Кацярына Ніфантава, якая заня-
ла 3 месца на дыстанцыі 50-м батэрф-
ляй. З чым яе і віншуем!

Б
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ПССС, НЕ ХОТИТЕ ПОЧИТАТЬ 
ПРО ЖУРФАКОВСКИЙ ФУТБОЛ?

овсем недавно в беседе нашей 
сборной по футболу Никита 
Сафиуллин предложил на-
нять пресс-секретаря. Он же 

выдвинул трёх кандидатов на эту долж-
ность – Ивана Валуева, Илью Миронов и… 
меня. И все сложилось таким образом, что 
остановились на моей кандидатуре. И сей-
час я вам хочу рассказать о своем видении 
ситуации в сборной, находясь внутри нее.

Так что же у нас по футболу? Зимой ребя-
та классно провели время в Москве. А если 
говорить про результат там, то я процити-
рую вратаря нашей команды Антона Ше-
веринова: "Провал, но нормально". Но это 
уже в прошлом, а вот прямо сейчас наша 
сборная выступает на последнем турнире 
сезона 22/23 – чемпионате БГУ.

В день моего первого «рабочего» дня 
я уже освещал товарищескую встречу 
«Журфак – ФФСН». Сделал много stories 
в инстаграм, отснял моменты матча для 
обзора, взял интервью, но… Честно го-
воря, в тот день у меня была только одна 
задача: познакомиться с парнями, изу-
чить каждого и просто влиться в коллек-
тив. И вроде всё круто. Мы победили 6:2, 
ребята с радостью пошли на контакт, но 
наш капитан, Никита Юхнович, в тот день 
сказал очень жёсткую фразу: «Как мы во-
обще собираемся с такой игрой выступать 
на чемпионате»? После матча мы немного 
пообщались на тему нашего первого оппо-
нента в группе — факультета радиофизи-
ки и компьютерных технологий. И меня 
удивил настрой: все говорили о том, что 
Рафы сильнее. А на деле уже в первом тай-
ме белорусский Холланд Иван Пранович 
вколотил два быстрых гола с передач Ан-
дрея Николайчика. Сенсационная победа 

3:2, громкое празднование в раздевалке 
и одна мысль: «Мы всё равно проиграем 
ФМО, плевать. Надо просто победить гео-
фак и мы на второй строчке. И мы в исто-
рии как самый лучший состав сборной».

Мы проиграли международникам со счё-
том 8:1. Но все понимали, что главный 
матч у нас впереди.

И на игру с геофаком мы классно настра-
ивались. Я сделал акцию с выпускниками 
ФЖ – Костей Баяндиным, Димой Варен-
никовым и Андреем Живицой. Они дали 
установку, настроили перед решающей 
встречей, да и просто сказали много тё-
плых слов. Ну и, конечно, Миша Мурза 
сделал просто гениальное обращение, 
процитировав строки из нынче популяр-
ной благодаря тиктоку песни Eminema 
«Sing For The Moment».

На ту пятничную игру против Геофака я 
шёл в очень плохом расположении духа 
и не думал, что день может сложиться 
ещё хуже. Но когда я зашёл в раздевал-
ку команды – понял, насколько сильно 
ошибался. Ребята поникли и молча пе-
реодевались: ФМО выпустили второй со-
став и проигрывают со счётом 0:1. Если до 
конца матча ничего не меняется – расста-
новка команд в группе будет зависеть не 
от очных встреч, а от разницы забитых/
пропущенных. 

Факультет радиофизики победил со счё-
том 2:0. Нам нужно забивать геофаку 
десять безответных мячей. Сразу после 
финального свистка Антон Шеверинов 
в сердцах выкрикнул нелицеприятные 
слова в адрес ФМО. Наши парни так и не 

смогли собраться с мыслями, они уже ни 
за что не боролись. Мы редко убегали 
в контратаки, кто-то старался брать игру 
на себя, протащить мяч через фланг (ока-
зывается, всё это время у нас в сборной 
был Гарет Бейл образца сезона 13/14). Мы 
не могли нормально «насесть» на ворота 
геофака, просто не получилось сыграть 
в свой футбол. 

Поражение 1:2. После свистка ребята не 
могли уйти с газона «Университетско-
го», закрывали лицо руками. Некоторые 
плакали. Крики, споры, долгий монолог 
нашего капитана (часть которого вы мо-
жете увидеть в нашем telegram-канале @
journfoot). А потом тишина. Наши парни 
просто не могли смириться с мыслью, что 
шанс на исторический выход в плей-офф 
был так близко. А в итоге - последнее ме-
сто в группе и борьба за 9-16 позицию. 

Мы доиграем этот чемпионат, будем ста-
раться повторить хотя бы достижение 
прошлого года (девятое место). Но мы не 
заслуживали такой участи. Играли ведь 
здорово, атмосфера в сборной классная. 
И цитата Александра Елагина про «Ман-
честер Юнайтед» тут уместна – «Мы пили 
вместе, дрались вместе, умирали вместе 
на поле». Мы точно заслуживали оказать-
ся в топ-8, поэтому большое спасибо ФМО 
за второй состав на игре с Рафами.

А впереди ещё три матча. Поэтому прихо-
дите на СК «Университетский» и насла-
ждайтесь первоклассным футболом в ис-
полнении парней.

Автор: Алексей СТРЕЛЬЧЕНКОАвтор: Алексей СТРЕЛЬЧЕНКО
Фото: Виктория РихтерсФото: Виктория Рихтерс

С



14 | МАРТ 2023 г. ФОТОРЕПОРТАЖ

РОМАНТИКА ЗА ПАРТОЙ 
жегодный караоке-бат-
тл прошел на факульте-
те журналистики вече-

ром 30 марта. Творческий союз 
в этом году, как обычно, заявил 
необычную и близкую всем тему 
– «Любовь за школьной партой». 
В этом году в конкурсную борьбу 

Е вступили 6 команд: 4 «Ж» класс 
(печатные СМИ), «Веб-девичник» 
(веб-журналистика), 1«А» класс 
(аудиовизуальная), «Выпускни-
цы»(международная),  «Второгод-
ники»(Информация и коммуни-
кация), а также «Made in China» 
– команда китайских студентов, 

Команда «Made in China» Команда 1«А» класс (журналистика аудиовизуальная)
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которая принимала участие в конкурсе 
впервые.

На постановку номера участникам 
было отведено совсем немного време-
ни, и все же все они проявили творче-
ский подход к подготовке домашнего 
задания. А второй тур оказался уроком 
математики и музыки сразу: командам 
нужно было спеть случайно выбран-
ную песню, а одновременно с этим ре-
шить несколько примеров.

В конце мероприятия продемонстри-
ровал свои вокальные способности 
и декан факультета Алексей Викто-
рович Беляев. Он исполнил в караоке 
песню «Тополиный пух, жара, июль». 

Победа в баттле досталась роман-
тичным веб-журналисткам во главе 
с Алёной Дмитриевной Маркович. На 
втором месте расположилась вторая 
команда той же кафедры – "печатка" 
с Даниилом Алексеевичем Шавровым. 
Команда студентов из Китая покорила 
сердца всех присутствующих, поэтому 
получила приз зрительских симпатий 
и заняла третье место! 

Вспомним, как это было, с фоторепор-
тажем Дианы Цыркуновой.

автор: Анна РОВИНА автор: Анна РОВИНА 
Фото: Дианы ЦыркуновойФото: Дианы Цыркуновой

Команда "Печатки" - 4 «Ж»

Команда «Веб-девичник» (веб-журналистика)

Команда «Второгодники»(Информация и коммуникация)
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П

«STOP SAD SONGS»

28 марта состоялся финал Фестиваля Эстрады БГУ 2023 в зале 
лицея. В этом году конкурс прошел по тематике «STOP SAD SONGS», 
поэтому у участников был большой выбор песен. На сцене лицея 
БГУ не только была конкуренция среди вокалистов, но также и у 
ведущих. А также спеть свою песню на конкурсе смогли и авторы-
исполнители. Подробнее о фестивале дальше.

еред финалом участникам 
надо было пройти 2 этапа, 
чтобы сиять в финале. 
В конце февраля прошел 1 

тур - кастинг, где в течении двух дней 
жюри посмотрели и послушали около 
сотни талантливых и харизматичных 
ребят, но прошли во второй тур не 
все. По итогу кастинга в этом году 
возрасло количество заявок на участие 
в номинации «Конферанс». 

10 марта состоялся второй тур 
конкурса, где уже участники должны 
были показать все на что они 
способны, чтобы пройти дальше 
в финал. Во время уже второго 
тура зрители и жюри насладились 
яркими выступления от вокалистов, 
а также оценили харизматичность 

автор: Сергей ЛАДЫСЕВавтор: Сергей ЛАДЫСЕВ
Фото: Творческий союз БГУ Фото: Творческий союз БГУ 

О ЧЕМ ПЕЛИ НА ФЕСТИВАЛЕ О ЧЕМ ПЕЛИ НА ФЕСТИВАЛЕ 
ЭСТРАДЫ БГУ 2023ЭСТРАДЫ БГУ 2023

и уверенность ведущих на сцене. 

28 марта в 18:00 состоялся финал Фе-
стиваля Эстрады БГУ 2023 в зале ли-
цея. И на протяжении всего вечера 
была самая главная интрига – кто по-
бедит? В этом году жюри разделили по 
группам, в номинации «Исполнитель» 
и «Автор-исполнитель» оценивали пре-
подаватели вокальных студий и попу-
лярные вокалисты БГУ. В номинации 
«Конферанс» судили яркие ведущие на 
белорусском телевидении и радио. На 
протяжении 2 часов зрители и жюри 
могли насладиться красочными номе-
рами от вокалистов и получить заря-
диться энергией от ведущих. 

Результаты ФЕСТИВАЛЯ ЭСТРАДЫ 
БГУ 2023

победитель в номинации 
«ИСПОЛНИТЕЛЬ» – студентка 
истфака Мария Бондаревич с песней 
«Cabaret».

Приз зрительских симпатий 
в номинации «ИСПОЛНИТЕЛЬ» 
забрал Евгений Цариков с огненным 
номером под песню «Это все она».

Победитель в номинации «АВТОР-
ИСПОЛНИТЕЛЬ» и приз зрительских 
симпатий получила девушка, которая 
исполнила свою собственную песню на 
белорусском языке студентка филфака  
– Елизавета Зинькова

Победителем в номинации 
«КОНФЕРАНС» стал харизматичный 
студент филфака – Алексей Немкович, 
выступавший в паре со студенткой 
журфака Екатериной Гречной. 
А приз зрительских симпатий в данной 
номинации забрала студентка журфака 
- Влада Романова.




